

Los Andes.

Guayaquil, Marzo 7 de 1892.

LA CARCEL.

Más de una vez hemos hecho presente al I. Ayuntamiento el estado ruinoso de ese edificio que se ostenta como un lunar horrible en el centro de la población.

No sólo la higiene, no sólo el ornato se hallan allí menospreciados, sino lo que es aún más grave, la seguridad pública cuyos fueros están á merced del crimen impune, amparado por la desidia de los perosneros del pueblo.

La evasión de tres criminales, realizada en la madrugada del Domingo, nos está dando la medida del peligro que entraña para Guayaquil, para el país todo, ese caserón, resto repugnante de una época remota en el que la mano del tiempo ha dejado indelebles sus agravios.

Parece que los actuales concejeros han echado al olvido la necesidad urgentísima de trasladar siquiera sea provisionalmente la Cárcel á otro lugar más adecuado, mientras se termina el empezado edificio de mampostería ó se construye de nuevo uno que corresponda á la cultura del pueblo guayaquileño.

Ha llegado el momento de resolver algo definitivo, algo que nos saque de la angustiosa expectativa en que nos encontramos, en presencia de un peligro evidente, á medida que van escapando los criminales de la sanción penal, única defensa de la sociedad constantemente atacada y escarmentada.

Aun la vacilación en este caso acusaría una indolencia censurable, que ojalá no tengamos que anotar en fuerza de un penoso deber,

Esperamos que los señores concejeros se apresuren á deliberar y resolver lo más conveniente al respecto, como las circunstancias lo exigen.

Y nuestro aplauso no será ni el menos sincero ni el menos entusiasta que se merecerán.

Crónica.

Calendario.

Mañana Martes 8 de Marzo—San Julián arzobispo de Toledo y san Juan de Dios, fundador de la hospitalidad.

Bombas de guardia.

Hoy hace la guardia en su depósito, la compañía "Bolívar" número 10, y 20 Hacheros.

Boticas de turno.

Hacen este servicio en la presente semana las siguientes: La Botica del Guayas situada entre las calles de Pichucha y Bolívar y la Botica del Pueblo en la calle del Mallecón.

Fases de la luna.

Cuarto menguante el día 20
Luna nueva el día 28
Cuarto creciente el día 6
Luna llena el día 13

Temperatura.

Termómetro centígrado á la sombra:
A las 9 p. m. 24°
A las 3 p. m. 27°
Temperatura media 23°

Baños del Salado

Mañana Martes 8 de Marzo—
Marca llena por la mañana á las.....

Marca llena por la tarde á las 2
Se recomiendan á los bañistas las horas anteriores á la marea llena.

DEFUNCIÓN DE ESTÓRGO.—(En Omeña)

Obituario.—Habiendo fallecido víctima de la fiebre amarilla, el H. Amadeo de las Escuelas Cristianas, de cuya enfermedad dimos cuenta anteriormente, ayer se ha funigado convenientemente el local y se ha quemado el ropaje de cama que se usó por el finado.

Más fumigaciones.—Hoy se han efectuado en la casa N.º 233 de la calle del Chimborazo y en la casa N.º 38 de la calle de la Municipalidad, donde hubo dos casos de fiebre amarilla que, felizmente, no han causado la muerte de los atacados.

"El Tesoro del Hogar".—Hemos recibido el número 115 de este importante semanario, cuyo material es excelente, como siempre.

Benito Juárez.—Como una verdadera curiosidad, reproducimos á continuación el notabilísimo documento que contiene la fe de bautismo de este audaz reformador y eximio democrata americano.

"El presbítero que suscribe, enorgullido de esta parroquia, certifico en el día de forma de derecho que en el archivo de ella, se encuentra un libro de fe de nacimiento, cuyo título es: "De bautismo," á fojas ciento sesenta y cinco, partida trece, se halla una del tenor siguiente: "En la iglesia parroquial de Santo Tomás de Ixtlán, á veintidos del mes de Marzo de mil ochocientos seis, yo don Ambrosio Puche, vecino de este distrito, bauticé solemnemente á Benito Fabio, hijo legítimo de legítimo matrimonio de Marcelino Juárez y de Brigida García, indios del pueblo de San Pablo Guetlat, pertenecientes á esta cabecera. Sus abuelos paternos son: Pedro Juárez y Justa López, los maternos Pablo García y María García. Fué madrina Apolonia García, india, casada con Francisco García, advirtiéndole sus obligaciones y parentesco espiritual. Y para constancia, firmo con el señor cura.—Mariano Cortabarría.—Ambrosio Puche.—Es copia fiel y legalmente sacada de su original á que me remito, siendo testigo de su cotejo Francisco Ramírez de esta misma cabecera.—Ixtlán, Octubre 24 de 1865.—José Antonio Martínez."

Multas.—Hoy se han impuesto las siguientes:

A un individuo en ocho sucos, por haber dejado que sus chanchos vagaran en las calles de la población.

A otro en dos sucos por análogo motivo.

Y á otro en la misma suma por haber vendido sus víveres al por mayor antes de la hora señalada.

De chicharrón estarán hoy día en la Cárcel y los hospitales con cinco chanchos cuyos dueños han querido obsequiarlos (?) por conducto de la Policía.

Buen provecho.

Cuerpo de bomberos.—Ayer ejecutó la benemérita corporación su ejercicio de reglamento con la destreza que le es habitual.

Club infantil.—Algo por el estilo es una casa situada entre las calles de Chanduy y de Cuenca. Allí se reúnen diariamente varios chiquillos, talures precocísimos que se pasan las horas muertas jugando al naípe, á las naucelas, á cara ó cruz, en fin, á todo cuanto se ha inventado en el mundo con el caritativo objeto de que medio mundo descamise á la otra mitad.

Llamamos la atención de la Policía á este respecto para que haga sentir su presencia allí, donde se ofende tan descaradamente á la moral pública.

Misa de requiem.—Esta mañana se celebró en el templo de San Alejo, con extraordinaria solemnidad, en sufragio del alma del que fué señor don José Mariano Zevallos.

Reiteramos á sus deudos la expresión sincera de nuestra condolencia.

PAJARO CUADRÉPEDO.—Parecerá extraordinaria la pregunta de si hay algún pájaro cuadrépodo. Sin embargo el animal, aunque raro, existe, y no es un fenómeno excepcional, ó capricho de la naturaleza, sino que se trata de toda una raza.

El pájaro cuadrépodo se llama científicamente *Opisthocormus Cristatus*, y se cría en la isla Marajo, en el río Amazonas. Su estructura presenta anomalías tales, que ha sido imposible clasificarle en género alguno y ha habido que crear uno especial para él.

En la historia natural constituye un fenómeno tanto más curioso cuanto que se trata de un animal que vivía ya en los tiempos primitivos, y que tiene todos los extrañísimos

caracteres de la fama prodigiosa ó híbrida de las edades antdiluvianas.

Al mismo tiempo ilustra prodigiosamente la verdad de la teoría de Darwin sobre la liecha por la existencia. Porque lo primero que ocurre preguntar es cómo ha podido perpetuarse hasta nuestros días esta raza de pájaros cuadrépedos, siendo así que la casi totalidad de las razas contemporáneas á ella han desaparecido de sobre la faz de la tierra, y la respuesta es muy sencilla: porque el pájaro cuadrépodo tiene una carne tan pestifera que no hay animal que la quiera, y, por consiguiente, ninguno tiene interés en matarlo.

EDISON PELUQUERO.—Las últimas noticias de Nueva York dicen que el gran electricista ha encontrado el medio aplicar la electricidad al rizado y á la endulzación del cabello.

La operación necesaria dura un minuto escaso.

BEBEBORES. Leed lo siguiente que tomamos de un colega de Medellín:

"Para festejar el santo de su devoción, un campesino ruso se amarró un admirable turca de cuatro días y cuatro noches al quinto día, ebrio, loco y sediento, entró en una tienda de especiero, se acercó á un tonel con petróleo, y bebió, bebió como si fuera agua pura. Creyendo todos que moriría, vista la enorme cantidad del novísimo libro que habla, trasgado; más no hubo tal: la embriaguez y las náuseas desaparecieron como por encanto, y el hombre no ha vuelto á beber. La Academia de Medicina de San Petersburgo está ensayando el petróleo para curar los ebrios consuetudinario."

La trenza de los chinos. Sobre el origen de la trenza de los chinos se expresa de la manera siguiente un diario.

Antes de las primeras conquistas históricas, en la época de las grandes dinastías de la antigüedad, los chinos usaban el pelo largo, corto ó como las ubas de celestial gana; pero cuando el gran guerrero Nan ha Thü conquistó la China, obligó á todos los habitantes á que se raparan la cabeza en señal de sumisión, y para que los conquistadores se distinguieran de los conquistados. Esta costumbre fundada para distinguir al puñado de tartaros dominadores, se hizo tradicional, la adoptaron los mandarines, los guerreros, y hoy un chino estima su trenza más que la vida.

Un dormido. Hay en este momento en Utica (Minnesota, EE. UU.) un haconado, de nombre Herman Harms, quien duerme, casi sin interrupción, desde hace 12 años. Tenía antes violentos ataques de fiebres, y apenas restablecido, sucumbió á un sueño invencible, que duró tres años seguidos. En seguida despertó derrepente al tiempo de la cosecha, pero pronto volvió de nuevo á dormirse, y quedó dormido por otros tres años. En estos últimos tiempos despierta cada día durante algunos minutos, para dormirse en seguida de nuevo, más profundamente que nunca. Todo se ha ensayado con él, pero inútilmente. Se le han dado toda clase de estimulantes, quina, estricnina, y una infinidad de otros medicamentos, pero nada de eso ha podido arrancarlo de su estado letárgico. Hace dos años su hijo mayor, desesperado de ver á su padre en un estado tan triste, se suicidó, y á pocos meses el hijo segundo murió igualmente. La debilidad de las facultades mentales del haconado es tal, que no echó de ver la desaparición de sus dos hijos.

Hoy día Harms sigue siempre durmiendo, pareciendo más á un muerto que á un vivo y atendido por su pobre mujer, que no abandona su cama.

Sueltos de "La Estrella de Panamá."

Caso extraordinario.—Herr Latus, un minero que reside en Myclovitz

Prusia silesiana, ha despertado de un sueño letárgico, en el que estuvo sumergido desde hace cuatro meses y medio. Sus piernas tenían la rigidez, cadavérica durante ese estado cataleptico y desapareció tan luego como el paciente despertó, cosa que tuvo lugar el 9 del mes en curso.

El minero no se acuerda de nada: dice que no experimentó dolor ni sensación alguna. Ahora está amenazado de una inflamación en los pulmones, y si los médicos no pueden conjurar el mal, perecerá ciertamente, porque está sumamente débil y no podrá resistir ninguna enfermedad.

Compeñador de Peral.—Mr. Julio Augusto Cardoso Fontes Pereira de Melo, Teniente de Navío en la Marina portuguesa, acaba de ofrecer al Gobierno brasileiro el proyecto de un buque submarino, de su invención, con la reserva de que, si es conocido practicable, este último hará construir dos modelos, de los cuales dará uno al Gobierno português.

Quizá porque no parezca desaire, el Gobierno del Brasil ha sometido el asunto al dictamen de una comisión militar consultiva.

Ni Succí.—Existe en Whitefrall, Pennsylvania, una señora, Mrs. Adan Wuchter, que hace la hielera de 653 días que no traga ni un bocado de alimento sólido ni una gota de líquido, y sin embargo, vive, si bien más que persona humana parece un fantasma. Según dicen, tiene un cáncer en la faringe, y hace mucho tiempo que está anunciada su muerte, sin que se hayan cumplido todavía las predicciones. La pobre señora está paralítica, ciega, insensible, casi sin pulso, y así va pasando días y días, llamando extraordinariamente la atención de los médicos; despertando la incredulidad de los que tienen la audacia de no creer aquello que no conciben. Sin embargo, afirmase que el hecho es exacto explicándose tan prolongada resistencia por la circunstancia de que Mrs. Wuchter se alimenta por absorción.

Evasión.—En la madrugada del Domingo han fugado de la Cárcel los presos Aurelio Aguilar, Félix Pareja y José Sanchez, todos reos condenados á la Penitenciaría de Quito.

La evasión se ha llevado á cabo por un horamen abierto en el techo del vestuero é inseguro edificio.

No nos sorprende esto, porque lo hemos dicho cien veces, sin ser escuchados: la Cárcel no presta garantía alguna para el vecindario.

Lo extraño es que la guardia no se haya apercebido del suceso sino después de realizado.

Con tal descuido, mientras se resuelve la nulidad ó validez del Jurado último, nada tendrá de particular que saliesen á poseo los de Guare y otros no menos criminales.

Siga el Ayuntamiento en su desidia, siga la guardia en su descuido, sigan los señores defensores demorando indefinidamente los juicios.

Y que la impunidad huelaque.

Insertiones.

CARTA DE PARIS.

Paris, 20 de Setiembre de 1891.

Decididamente París se encamina hacia la necesidad: sobre todo teniendo en cuenta que las personas de talento son las que más se embrutecen. Por ejemplo un periodista no sabía dónde encontrar nada nuevo y se le ocurre preguntar á los jefes de la crítica si la novela debía ser novelesca. Es lo mismo que si se preguntará á Dios si debía ser divino ó si un ciruelo tenía que producir ciruelas. Ha resultado de todo esto un volúmen preparado por un vividor que quería tener en su activo un libro más á poca costa.

Se ha puesto á confesar á todos los inocentes que le han probado con sus respuestas que hubieran hecho mejor en callarse. En esto estamos en París, y el capítulo de los poetas no es menos inocente que el capítulo de los criticos novelistas.

Tenemos mil poetas en la hora actual, que preguntan si la poesía debe ser poética.

Lo más curioso es que su poesía no es poética.

Son admirables cinceladores que saben bien su oficio, pero que no cincelan sino sobre el cobre, opinando que sus antecesores han cincelado bastante en oro y plata.

Hay que ver cómo desdeñan á los Lamartine, los Victor Hugo, los Alfredo de Vigny. Llegan hasta decir que ese admirable genio francés que se llama Alfredo de Musset no sabe hacer versos, porque desdeña el oficio por ir en poses de la inspiración y porque prefiere un bello grito de pasión á todas las rimas pulidas y afectadas.

Poco le importa que la rima sea pobre con tal que el sentimiento sea grandioso.

Por poco más dirían, como Buffon al oír una tragedia de Racine: —Última que esos bellos versos no estén en prosa.

También decía Buffon de los versos de Juan Jacob Rousseau: —Son tan bellos como prosa. bella.

Alfredo de Musset estaba siempre en plena poesía, hasta en sus horas desordenadas.

Como Apolo, marchaba en un círculo de fuego. Fue siempre mi amigo. Nadie le conocía mejor que yo.

Por eso ninguno comprendía mejor que yo, sus delirios, sus goces, sus embriagueces, no eran producidos sino de sus desbordes en poesía bajo el dominio de las excitaciones del más allá. Cuando el genio se ve tocado por el milagro, no se contenta siempre con marchar con los pies en tierra.

Además se le sintió más escéntrica mente de lo que era.

No puedo hacer otra cosa mejor que representarlo en una de aquellas escenas nocturnas con que se recreaba.

Nos encontramos frecuentemente Alfredo de Musset, Eugenio Sué y Nestor Roqueplan en los *Fires Provençaux*, á la hora de comer con el doctor Veron que pagaba la lista: capítulo de pérdidas y ganancias del *Constitutionnel*.

Un día que subíamos la escalera, nos vimos sorprendidos por una gran avalancha de mujeres que se habían equivocado de piso.

Aquellas damiselas gritaban, cantaban y reían como si estuvieran en su casa. El jefe del establecimiento intervinó para hacer respetar su corbata blanca: por poco más le dice como Montrouge: "As las clases inferiores!" Pasaron delante de nosotros mirándonos con ojos sediciosos. Todo en ellas era provocador: cabellos en revolución, cinturons flojos y colores chillones.

Mr. de Montrouge no hubiera encontrado entre ellas—al menos así lo temo—á quienes distribuir un premio de virtud.

Una gran amazona que marchaba á la cabeza preguntó de repente: —¿Cómo es que Alfredo no está aquí?

Otra exclamó: —Falta á todos sus deberes.

Y con esto la avalancha que se había transformado en ola tempestuosa, desapareció en uno de los grandes salones.

El doctor Veron que era muy rígido en cuestiones de moral, pasó al otro lado, seguido de Eugenio Sué y de Malitourne.

Malitourne estaba jadeante, porque siempre llegaba tarde y no comía sino con la condición de desempeñar el papel de confidente con el doctor.

Más curiosos nosotros nos quedamos en el vestíbulo. De repente vemos aparecer á Alfredo de Musset canturreando y agitando su varita.

—Es el Alfredo de esas señoras, me dijo Roqueplan.

[Continuará.]

(o-)

LABORATORIOS QUIMICOS DE SALUBRIDAD.

I.

A medida que el desarrollo de las sociedades avanza, cuanto más adelantada está su civilización, tanto mayores y numerosas son sus necesidades y tanto más se multiplican los peligros morales y materiales que la rodean. Cada momento que pasa es una nueva causa que tiende á retardar su movimiento progresivo. Cada instante de negligencia es una cast insuperable lava puesta á la vertiginosa marcha del progreso. Así es que toda sociedad bien organizada está en el deber, si en algo estima su adelanto, de oponer todas sus energías á estas causas retardatrices, y si, desgraciadamente, la carcoma hubiera penetrado en su seno, debe acudir, sin pérdida de tiempo á cortar el mal que se inicia, dete

